

CONSTANCIO LA ROSA
ADMINISTRADOR
San Juan, número 11.
Cuenta corriente en el Banco

EL MUNDO

LUIS BELINCHÓN
GERENTE
Toda la correspondencia al Administrador.
San Juan, núm. 11

COTIZACIÓN OFICIAL

Amortizable, 5 por 100. . . 100,75 Exterior. . . 94,97
Interior. 84,97 Francos . . . 7,40

PERIÓDICO REGIONALISTA

Precios de suscripción.

Capital: un mes. 0,50 peseta.
Provincias: trimestre 1,50

Nota del día.

Si leéis estos días la prensa, forzosamente llamará vuestra atención el pleito ya ruidoso que viene sosteniendo el Gobierno con los fabricantes de azúcar y los labradores que cultivan y producen la remolacha.

El ministro de Hacienda que ante las necesidades cada día más apremiantes del Tesoro escruñe los bolsillos españoles en busca de dinero, creó un impuesto sobre los azúcares y como nunca llueve á gusto de todos, á Madrid han ido en son de protesta fabricantes y labradores con el legítimo afán de reducir las pretensiones del ministro que ellos estiman exageradas. Hasta aquí nos parece muy bien. Qué bueno es, oigan en los centros burocráticos la verdad de las cosas, algo distinta de la verdad que imaginan los que manejan y disponen de la bolsa del contribuyente.

Pero surge el inevitable pero, este pero que nos hace retroceder cincuenta años en la educación política.

¿Creen ustedes que estos señores protestantes estaban de acuerdo en todos los extremos de su queja? No señor, de ninguna manera y he aquí el sintoma desconsolador, el fermento que inutiliza toda la fuerza de la raza; en vez de aunar voces y lamentaciones, le han servido al ministro un bello sainete tirándose unos y otros los trastos á la cabeza sin poder entenderse, mientras Cobián reíría suavemente ante el grupo de fabricantes y remolacheros. No todo han de ser censuras; esta honorable gente navarra y granadina demuestra virilidad porque á lo menos lucha, se agita, acude á Madrid, en cambio aquí en Cuenca ¿cuántos fueron á la Corte á demostrar la crisis que sufrimos con la baja de los trigos? Y como no nos quejamos nadie nos atiende, hasta duan de nuestra existencia, pero no dudan de que en las vegas de Granada y en los valles navarros trabajan fieramente los que cultivan la remolacha y los que de ella sacan luego el azúcar, sin perjuicio de que con la misma fiereza se combatan mutuamente por ver quién echa la carga del impuesto sobre los hombros del vecino.

XXX.

El Mundo, periódico diario.

Los propietarios de El Mundo, han resuelto introducir en su publicación varias reformas, entre ellas, la de hacerlo diario desde primeros de año.

No de otro modo podían corresponder al favor creciente con que ha sido acogido.

Por de pronto, y en esto han seguido al pie de la letra el humorismo del jefe del partido, han asegurado la vida económica de El Mundo, hecho ya diario, por un quinquenio, y esto ya es algo que brindamos á los que, exteriorizando un deseo propio, profetizaban que viviría dos meses.

Las cosas, hacerlas ó no hacerlas. Aspiramos, con nuestra modestia, solos, faltos de grandes medios, pero con una voluntad de hierro, bien probada, á hacer un diario de efectiva circulación, bien informado, y con el necesario crédito para vivir decorosamente.

Ahora, en esto como en todo lo demás, el que quiera que haga otro tanto, y lo celebremos juntos.

La Política.

CÁBALAS Y FANTASÍAS

Todo lo que caprichosamente indica un colega local con relación á la política conservadora, prueba únicamente que su autor ignora en absoluto lo que en estos momentos pasa entre los elementos que integran el partido conservador.

Puede estar seguro aquel colega, que no habrá disidencia alguna y que el jefe con su gran autoridad solucionará las cuestiones pendientes, acatando todos su resolución.

La cerrazón por este lado no existe y poco ha de vivir quien no vea confirmadas estas profecías nuestras.

Lo que aquel colega dice de los liberales nos tiene á nosotros perfectamente sin cuidado. Eso es una olla de grillos de la que no tenemos para qué hablar.

EL DIRECTO

Nosotros decimos las cosas con alguna crudeza, pero no somos injustos con nadie. Hemos afirmado una gran verdad diciendo que la prensa local no se entusiasma con el ferrocarril directo. Y en efecto, nuestro querido colega *El Liberal*, en su último número, nos saleregonando caprichosos cálculos sobre cosas que los profanos no entienden, para demostrar que eso del ferrocarril directo son cuentos tártaros é ilusiones, de imposible realización.

Está bien. Puede el colega creer y opinar lo que quiera, incluso ofendiendo el patriotismo y la rectitud de los periódicos madrileños y valencianos; pero no hay detecho para fingir lo que no se siente, atacando solapamente los intereses generales de la mayor parte de la provincia.

Y esto es lo único que nosotros decimos.

Palabras de un mundano

Lo de siempre.

El telégrafo nos cuenta que en Motilla se ha repetido por enésima vez el diario conflicto entre los agentes del fisco y los deudores á la Hacienda.

Esta es una cuestión eterna en la psicología nacional.

Si la cultura iluminara las toscas inteligencias, los sucesos de Motilla y de tantas otras Motillas no se realizarían.

Los candidos ciudadanos quieren protestar á su modo de lo que ellos juzgan demasías del poder y como el poder no se muestra ante ellos sino en la forma modesta de recaudadores si quiera les escolte la fuerza pública, pegan contra ellos sin pensar que son meros instrumentos del Estado, que embargan en nombre y para ese Estado que necesita el óptimo de los ciudadanos á fin de ir adelante, porque la máquina administrativa no marcharía sino se arrojará á su hogar en forma de duros y pesetas el carbón de piedra que se llama dinero.

¡Oh infelices vecinos de Motilla que creéis que las nubes se alejan á cañonazos! No por Dios, no estáis en lo cierto, si queréis evitar mayores males, pagad, y guardad la indignación para cuando alguien demande vuestros sufragios, entonces podréis expresar las respectivas opiniones sobre los impuestos y entonces podréis imponer al candidato la obligación de que en las Cámaras cuide y luche porque el dinero del pueblo se saque lo más blandamente posible.

Quizás entre los contribuyentes de Motilla existan más de dos que perciban del Estado ó del Municipio cualquier sueldo ó pensión, por funciones que presten ó por jubilación de las que prestaron.

¿No habrá un hermano, un hijo, un pariente de vosotros que ahí ó fuera de ahí cobre mensualmente en forma de sueldo lo que los agentes os piden por cédulas?

Pensad que si todos los españoles negaran su cuota, no habría Estado, ni funcionarios, ni veteranos de las guerras que sostienen su vida con las exiguas prebendas que la Nación les da como galardón á sus servicios. Sed un poco lógicos y protestad pero, . . . á tiempo.

J. M. R.

Las vacaciones.

«Ve á la hormiga, ¡oh! peregrino; mira sus caminos y se sabrá. La cual no tiene capitán, ni gobernador, ni Señor. Y con todo eso aparece en el verano su comida; en el tiempo de la siega allega su mantenimiento.» (Proverbios VI, 6, 7, 8)

Ahora, no luego, es el tiempo de que tú coseches; de que tú, joven, allegues tu mantenimiento de mañana. Otro día será tarde. Todas las cosas tienen su razón: el heno oloroso cuando comienzan á secar sus flores; el dorado trigo, cuando la caña amarilla y cruje; el vino cuando los racimos semejan topacios ó amatistas; el saber en la juventud. Si la sazón para la cosecha se pierde, hierba dura será el heno, buena para ser quemada ó para cama del ganado; el trigo, derramado por los campos, pasto será de las aves del cielo; los racimos, secos por el sol, no tendrán ya jugo; la cieguca será un arcano.

Tienes hoy en tus manos, ¡oh mocedad!, las llaves del Santuario; abre sus puertas y escúndrihalas; mañana ya nada verás en él sino tinieblas.

Es tu deber; tú te debes á los demás, como ellos á tí. Obsérvalos.

Los mozos de tu edad que no estudian no tienen vacaciones. Todo el año, los días todos, en el taller ó en la mina, en el andamio, en el haza ó en el buque aprenden su oficio, para ganar mañana su pan como hábiles artesanos. A tí, en cambio, aprendiz de sabio, de médico ó de gobernante, todos los días de holganza te parecen pocos. Sólo tú no tienes ansia de saber tu oficio. No tienes que hacer más que prepararte para disponer acertadamente de nuestras vidas, de nuestras haciendas, del honor de España, y como el peregrino, aun no despierto, hostezas otra vez de sueño. Duermes y no te hartas; comes y no te sacias,

¡O mocedad! ¡Cuan torcidos son tus caminos! ¡Cómo es pobre y mezquino tu espíritu! ¿Nada más que la holganza habla á tu alma?

¡O crees acaso que esas cosas grandes, nobles y buenas con que sueñas se conquistan soñando!

Vuelve en tí, juventud, sacude tu alma, alza tus ojos al más alto é inasequible ideal y lánzate á él entusiasta y loco. Nada hay imposible para el que lleva un incendio en el corazón.

Nuño Febrero.

Los agentes

Recibimos varias quejas de pueblos que en la capital tienen representantes administrativos autorizados para hacer cobros y pagos relacionados con sus bienes comunales.

Aquellas lamentaciones acusan en muchos casos, una gravedad extraordinaria é intolerable y se impone á todo trance una investigación verdad, que sirva cuando menos para acabar con esa clase de abusos que las consideraciones personales no pueden amparar ni consentir en ninguna de sus manifestaciones.

Medios de hacer esta investigación existen muchos; pero el más eficaz de todos consiste en exigir á los secretarios que á la vez son contadores de fondos municipales, por medio de circular publicada en el *Boletín Oficial*, una liquidación certificada bajo su responsabilidad, de las cantidades cobradas por aque-

los agentes, de las cuales no han dado cuenta á las corporaciones respectivas, é inmediatamente exigir las debidas responsabilidades.

Todo ello es muy doloroso y acaso demasiado sensible para los agentes; pero es muy saludable para los pueblos y necesario á la reconstitución y florecimiento de las haciendas locales, por tantas causas averiadas y comprometidas.

EL SANEAMIENTO DE CUENCA

Segunda reunión en el Gobierno civil.

Recordarán nuestros lectores que en días pasados les dimos cuenta de ciertos acuerdos tomados por las autoridades de la Capital sobre el alcantarillado; hoy se han vuelto á reunir los mismos señores de la vez anterior, bajo la presidencia del gobernador civil.

Y, con cierto asombro, nos hemos enterado de que las obras no habían empezado el lunes, según se prometió, por ciertas dificultades de carácter técnico y otras de carácter administrativo, que en la reunión primera no se habían apuntado.

El señor alcalde explicó el retraso, y como nuestro papel es el de informadores, sólo hemos de consignar que las razones de la primera autoridad local, que ayer expuso como causa de aquel, debió de haberlas dicho entonces, con lo cual nos hubiéramos ahorrado las ilusiones forjadas al calor de sus promesas, que no negamos fueran hechas con absoluta buena fe; pero que por ahora no vemos probabilidades de que se realicen.

También el señor arquitecto habló de lo difícil que resulta trabajar con el cemento en estas épocas de heladas; y resumió el gobernador declarando que había sido el más entusiasta del saneamiento de Cuenca, por ser ésta una mejora de higiene y de decoro, pero ante las dilaciones que surgían se inhibía del asunto con gran sentimiento, doléndose de que en esto como en la expropiación de las huertas, sus esfuerzos no hubieran encontrado la eficaz colaboración que merecían proyectos de esta clase. Esto dijo, y se terminó la junta llevándose la triste impresión de que el alcantarillado de la calle de San Juan va á resultar una obra de romanos.

ALERTA EMIGRANTES

Copiamos de *La Independencia* de Almería: «El gobernador civil Sr. Pérez Gironés ordenó ayer el ingreso de Ignacio Adán Antonanza, la mujer de éste y cinco hijos suyos de diez, siete, cuatro y dos años de edad, que se hallan en la mayor miseria, en el hospicio.

Dicha familia, que es natural de Calahorra (Logroño), hace unos cinco años que emigró al Brasil, donde cuentan que sufrieron innumerables calamidades.

Enfermo é inútil ya para el trabajo, Ignacio Adán acudió al cónsul de España en San Pablo, y este funcionario le facilitó á él y á su familia el regreso á la patria.

Hace unos veinte días que llegaron á esta capital, á bordo del vapor «Provençe», y desde entonces viven en casa de una caritativa mujer que habita en el barrio del Centimillo.

No hace muchos días que la desdichada familia, provista de una carta de caridad que el gobernador civil hubo de facilitarla, salió á pie por la carretera con el propósito de llegar á su país; pero, según nos refirió ayer la mujer del Ignacio Adán, tuvieron que volver desde Tabernas, hambrientos

y derrotados, porque las autoridades de la citada villa no les dieron socorro alguno.

Los desventurados emigrantes ofrecen un aspecto de hambre y de miseria que horroriza, y cuentan las penalidades y miserias que á causa del clima y de la brutalidad de los patronos sufren en las haciendas del Brasil los españoles, entre los que hay muchísimos almerienses.

CHISMES

«El que quiera ser alcalde no se debiera casar por que el hombre que se casa ya no tiene autoridad»

Como podrán apreciar los que me ayudan á llevar la cruz, la ooplita no tiene desperdicio. Sin embargo aquí en este «Cabeza de Partido» existe una respetable excepción en cuanto á eso de autoridad. Yo no lo quería oír, lo confieso, me daba mala espina eso del casorio, pero ante la evidencia no hay más remedio que hincar el pico y como para muestra de botones basta un botón analicen ustedes el siguiente diálogo sostenido por dos jóvenes del honor ligeramente extraviado y juzguen como les plazca.

—Ola

—Ola

—¿Que tal?

—Mira

—¿esto no può tolerarse, ni es de rigor, ni es posible vivir hoy con el alcalde —No te dije que tenía cara de ser poco amable —Y sobre tú con nosotros —Con nosotros tiene el sable como la espá é San Bernardo —¡Qué desigencias más grandes!... —Ni quiere que echés el agua por la ventana á la calle, ni que tengas la basura en la puerta, que no saquen las sábanas al barcón, que no blasfemies, ni andes por las noches, que hay gallinas y es protetor de animales —En la protección podía meter á los dos

—Cabales; que no se corte la leña en el monte y ya tú abea que sin leña aquí se vive malamente

—Está mochalos y es preciso digerirnos al ministro y plantarle la cuestión, solicitando que nos deje y que se caile; —Que den libertad á las boacas pa deoir cuatro verdades y si se escapa algún voto de efecto despelucante vayn por la mayoría que él nos lleva por delante —Yo buscaré la influencia de mi pariente *Pernales* que conoce á una oriada de ideas muy liberales que ha tenido relaciones con el sobrino de un saste que viste á un primo carnal del mozo del otro alcalde que se hizo la... dimisión y verás que pronto sale pirando

—Porque lo echan

—A él y á los concejales —Cuento con tu apoyo chico —Cuenta, porque el caso es grave.

Por la copia. Chisco.

San Clemente, 12, 1910.

GOBIERNO CIVIL

Sección de Cuentas

Han sido autorizados los presupuestos municipales ordinarios para 1911, de los siguientes pueblos:

Pedroñeras, Moya, Laguna del Marquesado, Garaballa, Provencio, Leganiel, Landete, Villar del Humo, Casas de los Pinos, Bascuñana, Hinojosos, Valdemorillo, Salvacañete, Reillo, Puebla del Salvador y Cuenca.

Han sido remitidos á informe de la Delegación de Hacienda los expedientes en solicitud de arbitrios extraordinarios de Cuenca, Garaballa, Villar del Humo, Reillo y Puebla del Salvador.

Delegación de Hacienda.

Los individuos de Clases pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la Tesorería de esta Delegación, pueden presentarse en la misma á cobrar los que les hayan correspondido por el mes actual, en los días siguientes, de nueve á doce de su mañana.

17 de Diciembre de 1910.—Montepío militar, civil y jubilados de todos los ministerios.

19 id. de id.—Cruces pensionadas, retirados de guerra y marina y pensiones remuneratorias.

20 id. de id.—Todos los apoderados.

21 id. de id.—Todas las nóminas.

El abono de sus haberes á los empleados activos se efectuará el lunes 19, y el martes 20 la consignación del material.

POR LA PROVINCIA

Desde Sisante.

EN VÍSPERAS DE MEJORAS

En visperas de mejorar su situación en algún tanto, los pequeños filósofos que forman los sabios; estos son los maestros de primeras letras, españoles; con la transformación del misero y afrentoso presupuesto que no puede ser comparado con el de las demás naciones civilizadas y amantes del progreso, viene de una parte el *Magisterio Conquense* á recordarnos las transformaciones á que han de quedar sujetos si se hace cumplir el Real decreto, del gran Romanones, nuestro bienhechor querido que abandonó la cartera, cuando se sentía con más fuerzas de emprender su comenzada labor en bien y en provecho del magisterio español, que á mi corto entender, debe ser remunerado en bien del progreso, que es el aguijón que sienten hoy día, las naciones civilizadas en pró del bienestar de sus súbditos.

Y de otra el *Heraldo de Madrid* que dice: «Los maestros de escuela han encontrado un hombre.» En verdad, tenemos un periodista ocupando la cartera, que ha de proseguir los trabajos, las labores emprendidas por su digno antecesor y que ha de recabarlas de una manera que ha hecho oír su voz, en defensa del maestro, en un consejo de ministros, hasta el punto que á creído derribar el muro del presupuesto que se oponía para gastos de primera enseñanza y ha elevado ó ha creído elevar el sueldo de los mismos hasta la categoría de 1.000 pesetas (el mínimum).

Lo que ha hecho ó á creído hacer el señor Burell es un deber de conciencia, de todo buen español y amante de la cultura de su patria.

Ha sido necesario que fuera ministro un divulgador de ideas, un hombre extraordinario, que, ante esta vergüenza nacional, no quiere sonrojar su rostro el maestro de la escuela periodista, ante las demás naciones de Europa y del mundo entero, hasta el punto de que cree haber anulado el Real decreto del excelso Romanones en favor de ellos, mejor dicho, de nosotros.

Aunque el Sr. Burell eieve el sueldo de los maestros hasta la categoría de 1.000 pesetas, nada tiene de particular, pues en Alemania, el maestro que menos cobra son 4.000 pesetas, y aunque decimos que nada tiene de particular, tiene mucho que aquí no enumeramos por no hacer el artículo interminable.

Analicemos sueldos de alguna profesión y compáremosle con el que percibe el artista de la educación, por ejemplo, el guardia civil que gana mil y pico de pesetas anuales, por sólo haber servido á la patria y durante sus servicios, tener una hoja de los mismos, limpia de faltas y tener la estatura suficiente y esta antorcha que guía á los hombres de mañana por el camino de la ciencia que gane 500 pesetas, y dirán ¡ahl el guardia, tiene que perseguir á los malhechores, apaciguar ó restablecer el orden, cosas todas muy patrióticas, pero el maestro es el que infiltra amor al orden, en el tierno corazón del niño, es el que endereza la voluntad, hacia el bien y otras muchas cosas beneficiosas que no son menos patrióticas.

Dejemos pasar el tiempo, que no tardará mucho en resolver este problema.

Los maestros, por las circunstancias que atravesamos somos mal mirados, pues lo puedo decir por experiencia, aunque no he llegado todavía á los diecisiete años, pues la frase que salta á los labios de la gente vulgar es, «pasas más hambre que un maestro de escuela» ¡Compañeros! los que como yo empezáis á recibir desdenes, sufrámoslos, que nuestra situación ha de cambiar, este problema como dejamos dicho el tiempo lo resolverá, porque aunque el ministro lo da por seguro, según el *Heraldo*, no nos hagamos ilusiones.

¡Compañeros, esperemos!
Sisante-10-12-910.

H. Andrés Herraiz.
Profesor de 1.ª enseñanza.

BOLETÍN OFICIAL

Circular conminando con multa á los señores alcaldes de esta provincia que no han cumplido el servicio que les tenía interesado el señor teniente coronel jefe de la Caja de Reclutamiento de Cuenca núm. 57, referente á la revista anual.

Real decreto nombrando á D. Leopoldo Picazo, Comisionado Regio, presidente del Consejo provincial de Fomento de Cuenca.

Circular de la Administración de Hacienda recordando á los señores alcaldes remitan á dicha dependencia los documentos referentes á subastas de pesas y medidas.

Diputación provincial.—Distribución de fondos del mes de Diciembre actual.

Edicto del juzgado de instrucción de Cuenca anunciando segunda subasta de los bienes embargados á Marino Solera Fernández, vecino de Cañada del Hoyo.

Idem del de Belmonte anunciando subasta de los bienes embargados á Juan Mayordomo Gonzalez, y que radican en término de Villar de Cañas.

Idem del de Tarancón anunciando subastas de los bienes embargados á D. Pedro García y García, vecino de Hito.

LA ÚLTIMA MODA

CUENTO

I

El alcalde de un pueblo de determinada provincia, hombre de escasísima ilustración, pues sólo sabía mal escribir su nombre, ponía siempre especial cuidado en cumplimentar á todos los hombres de algún valer de su partido judicial y aun á los de otros, de los que podía esperar alguna influencia para que no le despojaran de su vara, que hacia muchos años que venía empuñando en todas las situaciones políticas.

No había día del santo ó cumpleaños del diputado á Cortes del distrito, del diputado provincial, de los ex-diputados, fueran ó no de su partido, de los caciques de algún renombre, del gobernador de la provincia, del ministro de la Gobernación y hasta del presidente del Consejo, sin que nuestro alcalde les enviara su tarjeta de felicitación.

Era todo lo que pudiéramos llamar un *D. Cumplido*.

Enterado por la prensa de la capital, que solía leerle el secretario, del fallecimiento del padre del gobernador, pasó grandes apuros por no poder emprender el viaje para darle el pésame personalmente; pero como á la sazón se le presentó un labriego preguntándole si deseaba algo para la capital, lleno de gozo el alcalde por esta coincidencia, porque el ofrecimiento le proporcionaba la ocasión de enviar un emisario para darle el pésame al señor gobernador, encargó de esto al labriego, le dijo lo que debía de hacer, le dió las señas donde habitaba y le despidió con las gracias en la boca.

Muy ufano por ser útil en algo al alcalde y por tratarse nada menos que de servir de intermediario entre éste y el gobernador, fué á su casa, cogió sus alforjas, montó en su borrico y emprendió la marcha.

II

Sin ningún incidente que lamentar en su viaje, llegó el palurdo á la capital, y después

de vestirse con todo el lujo dado á su clase y co-tumbres, fué á cumplir el encargo del alcalde, después de haber hecho los propios que motivaron su viaje.

Ya en la calle donde el alcalde le había dicho que vivía el gobernador, pasó una mirada por la fachada de la casa que le indicó; y como en el primer piso viese un rótulo, entró en el portal, subió muy airoso la escalera y llamó. Salió á abrirle un criado con librea, y ante esta segunda prueba que él creyó inequívoca, no dudó el palurdo de que se encontraría muy pronto ante la primer autoridad de la provincia. Le pasó el criado á la antesala, que estaba elegantemente amueblada, donde se hallaban una docena de personas con cara triste, y en su mayoría tenían una de sus manos en las mandíbulas.

—Buenos días—dijo Timoteo, que así se llamaba el emisario del alcalde.

Pero nadie dió respuesta á su saludo.

—Vengo á parte del alcalde de Villazumbra—continuó Timoteo,—á darle á *Vucelencia* el pésame por la muerte de su seor padre.

Callóse, porque aunque todos lo miraran con extrañeza, ninguno contestó á sus palabras. Todos continuaron con sus caras compungidas y sentados, lo que le hizo suponer que aquellas personas eran amigos del gobernador ó enviados para darle el pésame. En esto entró el criado de la librea, le hizo sentar y le dió una chapita con un número.

Creyó nuestro hombre que esto sería una costumbre de la alta sociedad y permaneció callado en su asiento.

De vez en cuando observaba que se abría la puerta de una habitación contigua, para llamar por el número á cada uno de los que con él se hallaban, y que momentos después volvía á abrirse, saliendo el que entró, pero no ya tan compungido, lo que no dejó de extrañarle.

Al cabo de una hora, llamóle el criado, y Timoteo entró en la habitación.

Al ver tanto aparato como en ella había (estaba en el gabinete de operaciones de un dentista), quedóse admirado, no obstante lo cual permaneció mudo. A una indicación del que creyó sería el gobernador, se sentó en el sillón que le señaló el dentista y al preguntarle éste qué muela era la dolorida contestó:

—*Denguna*; ¡qué diablos!

Sin embargo de esto, no queriendo el dentista que se le escapasen de las manos dos duros, empuñó *la llave*, enganchó la muela y tiro. Dió Timoteo un grito de dolor y, levantándose del sillón, se apresuró á salir del gabinete. Pero al llegar á la puerta le detuvo el criado y le pidió el importe de la operación. Negóse á darlo Timoteo, mas ante las amenazas de que lo harían prender, soltó el dinero que se le exigía y salió de la casa todo lo deprimida que pudo.

Marchó á la posada, y cambiando de ropa, ensilló al borrico, emprendiendo el regreso á Villazumbra.

III

Llegó con felicidad, y después de dejar el equipaje en su casa, dirigióse al Ayuntamiento.

Recibióle el alcalde, y lo primero que le dijo Timoteo al verle, fué:

—¡*Redios!* seor alcalde, no me mande *denguna* vez á que dé *dengún* pésame á *endevidos* que no tengan mis *masmas* costumbres; pues en la alta sociedad las tienen *mas diferentes*. Y no es lo *pior* las costumbres, sino que le hacen á uno soltar *los dineros* que cuestan tanto *trabajo* de ganar.

Hizo el alcalde, que le contase lo que le había pasado; lo relató Timoteo palabra por palabra, y el alcalde se contentó con decirle, cuando hubo acabado su relato:

Pues, hijo, esos señores todo lo hacen á la última moda, y se conoce que ahora es esa.

Refunfuñando se marchó Timoteo á su casa.

Desde que ocurrió este hecho, el alcalde de Villazumbra, á los que van á darle el pésame cuando se le muere alguien, los hace esperar en una habitación, los da chapas con número, los llama por ellas á un gabinete, les saca una muela y cobra diez pesetas.

Luis Gándullo Salas.

LA PERMANENTE

En la sesión celebrada el día 10 del actual mes de Diciembre, se tomaron los siguientes acuerdos: Reclamar de la Diputación provincial de Albacete, el importe de unas estancias abonadas indebidamente en el Manicomio de Ciempozuelos; instar del Sr. Gobernador civil la interposición de exhibición al Juzgado de Cañete, para que se separe del conocimiento de un supuesto delito de exacciones, cometido por el Ayuntamiento de Moya, y elevar a dicha autoridad informe sobre la reclamación interpuesta por el vecino de Arrancapeas D. Julián M. Soriano, profesor de instrucción primaria.

EL ORDEN PÚBLICO

La recaudación del impuesto de cédulas, que estaba bastante abandonada en Motilla del Palancar, ha dado lugar, á serios conflictos al presentarse á la práctica de embargos los agentes, que desde hace mes y medio trataban de recaudar los atrasos de siete ú ocho años, uno de los dependientes del Sr. Carnicer, fué agredido según rumores, resultado con lesiones leves, efecto de una pedrada. La guardia civil, en número de treinta y al mando de un capitán, se ha reconcentrado, conforme anunciábamos en nuestro número anterior.

NOTAS MUNICIPALES

Sesión del día 12.

Aprobada el acta de la sesión anterior, se acuerda, entre otras cosas: Reservar á la Comisión la determinación del cánón por el aprovechamiento de aguas. Donar á la Biblioteca de la Escuela graduada los ejemplares repetidos de la Biblioteca municipal. Darse por enterado de una instancia de D. Cristóbal Verdú, solicitando un cambio de aprovechamiento de aguas; y de la aprobación de cuentas de 1874 al 75 por el Tribunal Supremo del ramo.

SUCESOS

ocurridos desde el 12 del actual hasta hoy 15 del mismo.

Día 12.

D. Modesto López Contreras (a) Socarrina, caído al parecer casual en la escalera de su domicilio, calle Colón, 8, principal, ocasionándose una herida de pronóstico reservado. En el lugar se personaron las autoridades judiciales y gubernativas.

Día 14.

D. Pedro T. Alcázar Madina, fué mordido por un perro, en la tarde de ayer, al entrar en las Callejuelas. Del hecho se dió cuenta al Juzgado.

Día 14.

Esperanza Sanz, niña de 15 meses, cayó al fuego estando en su domicilio, ocasionándose heridas de pronóstico reservado.

El Frutero *El Aragonés*, maltrató de palabra y obra á su esposa, causándola lesiones leves. Fué detenido.

¿No se podría evitar que se colocaran en el centro de las aceras animales que además de las molestias ocasionadas al transeunte, estropean los árboles?

Un poco de celo señores guardias municipales.

CURIOSIDADES

Lagos de aumento.

En contra de la opinión general, que afirmaba que el Asia central estaba desecando progresivamente, han comprobado algunos hombres científicos, que los lagos de aquella región se hallan en un periodo de aumento general. El mar de Aral y los lagos de Tchang y Balkaich y los de los distritos de Ockmohuall y Athasas tienen más agua que hace un año. El fenómeno ha extrañado mucho, porque aun cuando se tiene el ejemplo del Topone, que quedó seco por completo en el 90 y volvió á convertirse en lago hace dos años, nadie creía que se tratara de un acon-

tecimiento de carácter general. Demuestra esto que los lagos asiáticos están sujetos á alternativas de aumento y disminución.

Escribir por medio de la electricidad.

Escribir quemando el papel es una nueva invención que ha dado que pensar á los aficionados el fraude y á la falsificación. Trátase de una pluma eléctrica que hace imposible borrar ó alterar lo escrito, porque traza los caracteres con una serie de perforaciones irregulares.

La pluma está construida de modo que no despiden chispas mientras no se pone en la posición de escribir y entra en contacto con el papel, el cual se va perforando por efecto de los chispazos.

Por medio de un botón se puede variar el grueso de la perforación de modo que resulte á voluntad, desde un agujero perfectamente visible, hasta un pinchacito apenas perceptible.

Con la nueva pluma se escribe como con las ordinarias. Su ventaja principal la constituyen las perforaciones irregulares y sumamente juntas que forman los perfiles de las letras y de los números. Para borrar lo escrito sería preciso tapar todos los agujeritos, lo cual sería casi un imposible y siempre se descubriría la falsificación mirando el papel al trasluz. Por otra parte, como las chispas eléctricas siguen su camino á través del papel por donde menos resistencia encuentra, salvando los diminutos obstáculos de su textura, es absolutamente imposible producir dos series de perforaciones idénticas.

El esqueleto de un mammoth.

En Goltchika, en Siberia, no lejos de la desembocadura del lenissei, ha sido descubierto el esqueleto de un gigantesco mammoth. El cráneo y los pies se hallaban á flor de tierra, por lo cual el hallazgo no ofreció ninguna dificultad. El cuerpo, particularmente en la parte inferior, está admirablemente conservado. Por debajo de sus patas, cuando vivo, hubiese podido pasar el mayor elefante del mundo. El cazador que lo descubrió puesto al lado de sus patas, sólo alcanza hasta el tobillo.

Cinematógrafo en Nueva-York.

El cinematógrafo es en la actualidad la principal diversión de los yanquis. Sólo en Nueva York hay 250 cinematógrafos, mientras el número de teatros no pasa de 76.

Los principales fabricantes de películas producen semanalmente unos 6.500 metros de películas nuevas.

El año pasado recaudaron los cinematógrafos 52 millones y medio de duros, y el número de entradas vendidas cada día fué de 2.250.000 por término medio, número que equivale al triple del total de entradas de todos los teatros de los Estados Unidos.

El cinematógrafo influye profundamente en el espíritu de los yanquis. Un joven que presencié un suicidio en una película, fué á su casa y se suicidó de veras, siguiendo el mismo procedimiento que el suicida cinematográfico. Otro individuo presencié un caso de adulterio en el cine, y al volver á su casa mató á su mujer.

En Nueva York no se permite la entrada en los cinematógrafos á los niños menores de dieciséis años, si no van acompañados de una persona mayor.

Puertas que no se cierran.

En España y en Francia existen algunos establecimientos cuyos dueños se jactan de no haber cerrado sus puertas en un año. Pero no podemos competir con otros países: Australia, por ejemplo. Allí, en Viena, hay un restaurant que no ha cerrado sus puertas desde hace 165 años. A cualquier hora del día ó de la noche se halla abierto el citado establecimiento, al cual nunca faltan parroquianos. Los camareros sirven por turnos, que se relevan, por cierto, con mucha frecuencia.

Paraiso de los vivos.

Pocos días ha nos enorgullecíamos de nuestro pueblo de Cobena, donde hace ocho años que no muere nadie.

Pero á todo hay quien gane, y no habian de dejarnos los franceses batir este record.

Ahora resulta que en Francia hay un Municipio de 400 vecinos, que se llama Chazeaux, y donde, desde diez y ocho años á esta parte, no ha habido ni un entierro.

Alcance Postal.

De nuestro corresponsal Sr. Flores.

Madrid, 14.

TEMBLORES DE TIERRA

Los sismógrafos de los observatorios astronómicos han registrado temblores de tierra en Tortosa, Granada y Toledo.

En esta última provincia duró el temblor cerca de cuatro horas y la parte activa del terremoto unos quince minutos.

De haberse producido el movimiento en lugar habitado, las desgracias hubieran sido grandes.

NAUFRAGIOS

Telegrafian de Vigo diciendo que el mar ha arrojado á la costa varios objetos pertenecientes al vapor *Palermo*, que naufragó en los bajos de Corrubedo.

Ignórase la suerte de los tripulantes.

De Coruña dicen salvóse tripulación del barco pesquero *Vapor Segundo* que se fué á pique al recoger los aparjos con la pesca en un sitio cuya profundidad es de 190 brazas.

EL SUELDO DE LOS MAESTROS

El artículo que figura en el Presupuesto de Instrucción Pública referente á los maestros dice:

«Autorízase al Gobierno para que, á medida recursos del Tesoro permitanlo pueda mejorar sueldo asignado á maestros de primera enseñanza de escuelas públicas en las distintas categorías, de modo que sueldo mínimo correspondiente á la última sea de 1.000 pesetas, procurando establecer la gratuidad en la enseñanza.»

EL DIRECTOR DE AGRICULTURA

Para asistir á la inauguración de una colonia agrícola, en Alcoy, ha salido hoy de Madrid D. Tesifonte Gallego.

CONSEJO DE MINISTROS

A la una terminó el Consejo de ministros celebrado hoy en Gobernación.

Ocupáronse de arbitrar recursos para los pueblos castigados por los temporales.

Presentarán á las Cortes un proyecto de ley solicitando un crédito cuya cuantía no está aún determinada, porque el Gobierno necesita estudiar las relaciones que le enviarán los gobernadores.

También se estudió en el Consejo el expediente de crédito pedido por el ministro de la Guerra.

Hablase de la recomposición del pavimento de Madrid, encargándose el ministro de Hacienda de estudiar el medio de conceder al Ayuntamiento la garantía necesaria para estas obras.

Hablaron después de los debates parlamentarios, repartiéndose el trabajo los ministros en ambas Cámaras.

LOS JUGADORES DE LOTERÍA

En Madrid se han agotado ya todos los billetes para la lotería del sorteo de Navidad.

El Director del Tesoro al hacerlo público, dice que solo podrá disponerse de los billetes que devuelvan de provincias.

Conferencia Telegráfica.

Madrid, 1.º—*madrugada*

Los carlistas presentarán obstrucción á la ley del Candado, no por la ley, sino por crear dificultades al Gobierno. Llorens ha dicho que le tiene sin cuidado la ley. Además que no entiende nada de Asociaciones religiosas, no interviniendo en ese debate; lo mismo afirma Vázquez Mella, al asegurar que tampoco intervendrá en la discusión. Coméntase la extraña actitud de la minoría carlista, aunque se sabe que no irán á una disidencia, son cuestiones íntimas de partido.

—El Gobierno ha decidido á partir de hoy, prorrogar las sesiones con objeto de conseguir la inmediata aprobación de la ley del Candado en el Congreso, si el martes próxi-

mo no está aprobada, apolará á la sesión permanente.

Temporales.

Comunican de Melilla se ha reanudado el temporal, los caminos y la carretera de Nador están intranzitables y en algunos puntos las aguas cubren bastantes metros de extensión. Las posiciones exteriores están aisladas con la plaza y la autoridad militar envía patrullas de socorro.

También telegrafian de Ferrol que gracias al semáforo se evitaron algunas catástrofes, anunció éste con antelación un temporal como así sucedió, resultando imponentísimo, suspendiendo la salida varios barcos de alto bordo, entre ellos el crucero «Reina Regente» que iba á salir para Cádiz, evitándose así posibles naufragios; en la Coruña el vendabal derribó varias casas sin ocurrir desgracias.

Debut de los votos femeninos.

Se han celebrado las elecciones municipales en Noruega, votando por primera vez 51.000 mujeres y contra lo que se esperaba, las sufragistas no han apoyado con gran calor á los candidatos socialistas. Reinó un orden admirable, no registrándose incidente alguno.

Política austriaca.

Participan de Viena, que el emperador aceptará la dimisión del Gabinete que está en inminente peligro de presentarla y para sustituir los actuales ministros, escogerá funcionarios de la administración que resaltar por sus dotes, y estos tendrán que confeccionar leyes necesarias para salvar al Estado austriaco de la crisis que sufre.

Huelga.

Telegrafian de Toulouse que se han declarado en huelga los obreros que trabajan en la perforación del túnel internacional. Reclaman aumento de salario y desaparición de las cantinas.

Congreso.

Hoy empezará también en el Congreso la discusión sobre la marcha administrativa de los Ayuntamientos de Madrid y Barcelona. Intervendrán varios diputados republicanos y espórase que habrá incidentes.

Lobos hambrientos.

Desde Egea de los Caballeros (Z ragoza) comunican que se han presentado por los alrededores una manada de lobos, destrozando varios rebaños, de uno de estos, mataron sesenta y seis oabezas. Organizada por el Ayuntamiento se está dando una batida por los tiradores de la localidad.

Como el año pasado.

De Ferrol telegrafian se celebró una fiesta á la cual concurren varios mozos; durante el baile se promovió una disputa que acabó en riña campal, quedando un moribundo sobre el campo del honor y varios heridos graves. Los supervivientes apelaron á la fuga sin que hasta la fecha la Guardia civil haya conseguido capturarles.

Flores.

EL SUELDO

Con la muerte cesa, y por eso aseguran la vida los que viven de un sueldo; como lo hacen los empleados y los industriales cuya inteligencia y laboriosidad son su capital, y ambos cesan con la muerte.

Una póliza de LA EQUITATIVA evita que la muerte ponga término al sueldo y que arrebate el capital.

Agente en Cuenca: César Huerta. Autorizado por la Comisaría de seguros.

CESAR HUERTA STERN

ABOGADO

Travesía de Caballeros, 3—Cuenca

Asuntos judiciales en todos los partidos de la provincia.—Honorarios reducidos y determinados previamente.—(Por correo: declaración de herederos abintestato, particiones de herencia, etc.)

Consultas por carta: cinco pesetas en sellos.

CUENCA: SUCESOR DE J. GÓMEZ MADINA Calle de D. Andrés de Cabrera, núm. 19.—1910

Precio de cereales en los mercados reguladores.

POBLACIONES	TRIGO		CEBADA		CENTENO		AVENA	
	Fanega. Reales.	100 kilos. Pesetas.	Fanega. Reales.	100 kilos. Pesetas.	Fanega. Reales.	100 kilos. Pesetas.	Fanega. Reales.	100 kilos. Pesetas.
Arévalo.	46	26,57	24	18,85	31	19,22	18	15,01
Badajoz.	50	27,73	23	17,35	35	21,77	20	16,69
Barcelona.. . . .	46	26,57	27	19,50	33	20,46	22	19,25
Burgos.. . . .	43	25,41	24	18,84	32	19,84	18	15,01
Córdoba.	46	26,57	24	18,84	»	»	»	»
Medina del Campo.	46	26,57	24	18,84	30	18,60	20	16,69
Medina de Rioseco.	44	25,99	»	»	»	»	»	»
Palencia.	44	26,60	24	18,84	32	19,84	18	15,01
Salamanca.	45	25,99	26	19,20	32	19,84	18	15,01
Sevilla.. . . .	49	26,63	27	19,50	34	21,08	20	16,69
Valladolid.. . . .	45,50	26,29	28	21,28	32	19,84	20	16,69
Zamora.	44	26,60	24	18,85	32,30	19,84	20	16,69
Promedio.	45,70	26,47	25,00	19,05	32,50	20,03	19,40	15,36
Con relación á la se- mana anterior.	Alza.	0,12	0,06	»	»	»	0,20	0,25
	Baja.	»	»	»	0,40	0,26	0,20	»

SOMBRERERIA DE EUSEBIO HUELAMO (HIJO)

12, Mariano Catalina, 12. Precios sin competencia.

Gran surtido en sombreros, gorras, y boinas de todas clases. Sombreros, bonetes y gorros para sacerdotes.

DR. RUIZ ILLESCAS

CONSULTA MÉDICO-QUIRÚRGICA

Horas de once á una y de seis á ocho.

Gabinete de electricidad, corrientes, baños eléctricos

masaje.

Calderón de la Barca, 45

ALMACÉN DE MADERAS

FABRICA DE SERRAR

DE

CRISTÓBAL VERDÚ

Surtido en maderas de construcción y carpintería de todas clases.

DEPÓSITO DE ABONOS MINERALES.—CARRETERA DE VALENCIA

EL MUNDO

PERIÓDICO

REGIONALISTA

SE PUBLICA LOS

LUNES Y JUEVES

EL MUNDO

BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN

Don _____
se suscribe por _____
núm. _____ tiene su residencia en _____

(Firma)